

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.



La causa de los robos

La falta de espacio nos impidió ayer dar cuenta detallada de la vista que se celebró en la Audiencia.

Hoy lo hacemos tomando el extracto que publica uno de nuestros apreciables colegas.

Se abre la sesión

A las 12'50 invadía la sala segunda el público, con verdadero alboroto. Contentan el desorden los alguaciles, y conseguido el silencio se abrió la sesión.

Constituían el tribunal los Sres. Zavala, García y Bonifaz.

Mantenta la acusación fiscal el joven abogado sustituto D. Pedro Andreu.

De la defensa de los procesados estaban encargados los Sres. Palou, Simonet, Cerdó y Trián, y de su representación los procuradores Sres. Santandreu, Clar, Aleñar y Palou.

El relator Sr. Alcover leyó las conclusiones fiscales que no pudimos entender, ni tampoco las de las respectivas defensas.

Declaración de los procesados

Por el orden que vá á continuación fueron interrogados los procesados.

Pedro Creix

Como en las pasadas sesiones del juicio oral celebrado el mes anterior, se expresó el amante de Cinta Valls. Facil en el decir, atento, fino, es el tipo del criminal inteligente y listo.

Relató en los mismos términos que lo hizo en el referido Juicio, sus venidas á Palma, su manera de vivir, sus relaciones con Cinta Valls y su abandono para venir á hacer vida marital con Maria Riera primero en casa de Galmés, y luego en la calle del Mar.

Al llegar al punto en que refirió que Figueras trajo á la casa de la calle del Mar el cajón robado en la Administración de Loterías de la calle de la Unión, añadió Pedro Creix que al interrogar á Figueras sobre la procedencia del tal cajón, le enseñó alhajas y relojes encerrados en su baul, el cual fué después escondido á presencia de Creix en el tecno del desván y enterrados los relojes en elrellano de la escalera. Verificadas estas operaciones Figueras dijo á Creix—grandemente excitado por la alarma que los robos habían despertado en la población—que estuviere tranquilo, que él marcharía á ponerse de acuerdo con el patrón de una barca de Valencia, amigo suyo, para que viniese á recoger los relojes. No satisfecho con esta contestación, Creix volvió á insistir á Victoriano, y entonces este sacó parte de los relojes delrellano de la escalera, los envolvió en un pañuelo y dijo á Creix:

—Ven conmigo, iremos á enterrar los relojes en un sitio que conozco.

Creix se negó á acompañarle, pero consintió en seguirle á corta distancia. Así salieron de la casa y llegaron á Santa Catalina, bajando por unos despeñaderos á la orilla del mar; una vez en este sitio se detuvo Figueras, no viendo Creix lo que hacía, hasta que aquel le llamó y enseñándole una piedra donde había una cruz pintada, le dijo Victoriano que allí estaban colocados los relojes.

Pocos días después Creix fué preso, y estando en la cárcel le llamó el director di-

ciéndole que de orden del Juez de instrucción debía ir con él á designar el sitio en que estuvieran enterrados los relojes. Manifestó Creix estraneza por esta orden, pero consintió en ir. Cerca ya del sitio del enterramiento volvióse Creix y reparó que les seguían dos hombres con armas en la mano, uno de ellos el conserje de la Carcel D. Ramón Más. Al ver esto confiesa Creix que se atemorizó y sin saber cómo señaló un sitio diferente del verdadero. Al día siguiente estuvo el Juez en la carcel y reprendió duramente al Director por haber salido solo con Creix, y ordenó que acompañado de otros Señores volviera á señalar el sitio.

A la hora designada vió Creix, con sorpresa, que entraba el director en su celda á preguntarle si persistía en señalar el mismo punto del día anterior, como el en que estuvieran los relojes. Creix se ratificó en lo dicho, y entonces salió el Director, no sabiendo el declarante lo que pasó después.

Preguntado finalmente si estuvo varias veces á recomponer un reloj en la tienda del Sr. Porcel, manifestó que sólo habia estado una vez. Reconoció como suyo un reloj que le fué enseñado.

El señor Palou: ¿Estuvo Cinta alguna vez en la calle del Mar?

Creix: No estuvo nunca.

Lorenzo Galmés, Maria Riera, Juana Maria Riera, Jaimeta Santandreu, Jacinta Valls

Las declaraciones de estos procesados fueron idénticas á las del otro Juicio Oral que reseñamos extensamente el 19 del pasado mes.

Prueba documental

Se dá lectura de la diligencia de reconocimiento de la tienda de relojería del señor Porcel; de los destrozos causados; del inventario de los relojes robados; la manifestación del Sr. Porcel reconociendo como suyos los relojes recuperados en elrellano de la calle del Mar; el justiprecio de los relojes de oro; la declaración de los peritos, etc., etc.

Prueba testifical

(PRESENTADA POR EL MINISTERIO FISCAL)
Concedida la palabra al Ministerio Fiscal, comenzó la declaración de Ermedina Valls

Al entrar este testigo rompió en copioso llanto la procesada Cinta.

La declarante, de figura modestísima y mostrando en su rostro honda melancolía, respondió con firmeza á las preguntas del Sr. Andreu.

F.—Es usted hija de Jacinta Valls?
E.—Hasta ahora se me habia dicho que esa señora era mi madre.

F.—¿Cuántas veces ha estado usted aquí y por qué motivos?

E.—Dos veces, siempre con mi madre. La primera por ver á Creix, que me decían era mi padre; la segunda por celos de la que se me dijo me dió el ser.

Continuó declarando Ermedina, añadiendo que desde aquí fueron á Portugal, acompañandolas uno que decia llamarse Victoriano (Cinta: no!) Según decia su madre las llevaba á Portugal la idea de ser modistas. Finalmente manifestó que era una pobre y que habia pedido dinero para poder venir de Barcelona por lo que suplicaba se le abonasen los gastos de viaje.

El señor Presidente: Pase Vd. por Secretaría y se le pagará.

D. Francisco Ravetti

Tenia un reloj de oro, tasado en 250 pesetas, en casa del Sr. Porcel para su recomposición.

El ministerio Fiscal dió por reproducidas las declaraciones de otra porción de testigos que tenían también relojes en casa del Sr. Porcel.

D. Juan Porcel Schembri

Hace una exacta relación de lo ocurrido en su tienda; él estuvo de caza el día 17 de Noviembre, festivo, día en que estuvo cerrado el establecimiento; cuenta el estado en que fué encontrado el lunes por la mañana al abrirlo su dependiente; calcula en unos 200 los relojes robados, y manifiesta no tener sospecha alguna.

No haremos aquí mención detallada de la declaración del Sr. Porcel, por estar en la memoria de todos las circunstancias en que se efectuó el robo.

El Sr. Porcel reconoció el reloj de Creix, que le fué expuesto, manifestando que su

dueño habia ido á recomponerlo repetidas veces, y siempre de 2 y media á 3, hora en que menos gente va á su casa, por ser el tiempo generalmente aplicado en Palma á la comida, y hora tambien en que él no está nunca en la tienda, y si su dependiente.

El Sr. Simonet: Iba bien el negocio de relojería en aquella época?

El Sr. Porcel: Regular, como siempre.

Antonio Perca Riera

Dependiente del Sr. Porcel. Reconoce el reloj de Creix, y hace análogas manifestaciones que su principal.

D. Miguel Muntaner Clar

Dice que estuvo de campo con el Sr. Porcel el día en que debió perpetrarse el robo.

El Sr. Simonet: ¿Acostumbra Vd. hacer tertulia en casa del Sr. Porcel?

El Sr. Muntaner: Si, señor.

El Sr. Presidente: Se suspende el Juicio hasta las cuatro y media.

Eran las dos y veinticinco.

Se reanuda la sesión

A las cuatro cuarenta y cinco volvió á abrirse el cancel, notándose menor animación en el público.

Continúa la prueba testifical.

Doña Maria Quintana

Dueña de la casa robada en la calle de Apuntadores. Declara que marchó á Binataref, el 26 de Agosto. Estando en el campo tuvo noticias de los robos, y vino precipitadamente, encontrando á faltar multitud de objetos que enumera. Añade que no sospecha de nadie y menos de su honradísimo criado Nadal que tenia las llaves.

Don Francisco de P de Quintana

En atención al estado delicado de este testigo, ordena el Sr. Presidente se le dé una silla.

El Sr. Quintana cuenta el estado en que fué hallada la casa de su hermana, donde no se podía dar un paso sin sentir el pie sobre ropas ú objetos.

Nadal Campaner Arrom

Es el criado que tenia las llaves del piso para cuidar de ventilarlo y limpiarlo. Manifiesta que estuvo allí el día 2 de Diciembre no notando nada. El día 4 al ir al piso vió que estaba forzada la puerta; llamó á la inquilina del piso segundo, y juntos entraron en la casa. Poco después llegó la propietaria.

Gabriel Más, Pedro Portas Cerdá, Enrique Portas, Juan Borrás Palmer

Prestan idénticas declaraciones á las publicadas por nosotros en su día al dar cuenta del Juicio Oral del robo de la Administración de Loterías.

D. Guillermo Gelabert de la Torre

Dá los mejores informes de Lorenzo Galmés, cuanto al tiempo que le tuvo á su servicio; nunca faltóle al Sr. Gelabert un céntimo, ni cometió Galmés falta de ninguna clase en el buen servicio.

Antonio Sastre Beltrán; Mateo Rullán Sabater, Jaime Bauzá Mieres, Miguel Bordoy Oliver, Miguel Vila Noguera

Vecinos del Molinar, no aportan grandes luces al Juicio, diciendo unos que veían entrar á dos hombres en la casa de Galmés, y negándolo otros.

Bernardo Febrer Puigserver

Manifiesta conocer á Galmés desde hace nueve años. Dice que en una ocasión este le preguntó si sabia alguna casa rica, cuyos dueños estuviesen fuera. El declarante le contestó que á él no le importaban estas cosas.

El Sr. Cerdó: ¿Ha sido Vd. procesado por hurto?

Febrer: Si, señor.

Sr. Cerdó: ¿Toma Vd. alguna copa?

Febrer: A veces tomo muchas.

Sr. Cerdó: ¿Esto es con frecuencia?

Febrer: Yo bebo todas las veces que me dá la gana. Bebo todos los dias.

Bernardo Galmés

Niño de unos catorce años, hijo de Lorenzo, no presta declaración

Antonio Riera Más

Esposo de Jaimeta y padre de las Riera. Dice que se separó de su esposa porque no iba bien.

Fiscal: ¿Tiene su hija Maria conducta censurable?

Riera: A ratos. Ya vé Vd.; ha sido prostituta, lo cual es muy malo; pero ha sido tambien monja, lo cual es muy bueno.

El declarante ignora si su esposa ha tenido nunca intervención en algún robo.

Felipe Antonio Romero

Camarero de la fonda de Mallorca. Dice que se hospedaron dos señoras en la fonda; que las visitaron dos jóvenes que comieron algunos dias con ellas, y que uno de ellos, Creix,—á quien reconoce—estuvo á solas largos ratos con Cinta.

D. Ventura Alou. D. Luis Ortega

Reproducen sus declaraciones del otro Juicio, citando este último el detalle de las llaves falsas contado por el hijo de Galmés.

Adela Canalda

Ausente. El Ministerio Fiscal dá por producida su declaración. Surge un incidente entre el Sr. Simonet y la Presidencia sobre ser un poquito violento este acuerdo según el Sr. Simonet. Corta el incidente el Sr. Andreu, renunciando á la declaración de la testigo.

Tomás Borca

Alguacil, relata las investigaciones llevadas á cabo en Salt d' es Cà, en busca del sitio donde enterró Victoriano los relojes, no encontrándoles pero sí las señales indicadas por Creix.

(PROPUESTAS DE LA DEFENSA DE G ALMÉS)

Antonio Amet—Miguel Serra

Dan buenos informes de Lorenzo Galmés, durante el tiempo que lo trataron.

(PROPUESTAS DE LA DEFENSA DE CREIX)

D. Felix Matheu y Domeray.—D. Jaime Colom

El Sr. Simonet renuncia al primero; y el segundo dice no recordar nada de Creix ni de Cinta, mientras estuvieron en la Habana.

El Sr. Presidente: Ha concluido la prueba testifical. Se suspende el juicio hasta mañana á las doce.
Eran las 6'10.

Desde Barcelona

Los estrenos.—La Tia Tecla de Pui y Soler.—L'Agulla, de Pelay Baz.—Los Garduños.—El Hijo de la Nioca de Ramos Carrion y Vital Aza.—El profesor Robertech.

Ha pocos dias di á conocer la organización actual de los teatros barceloneses. Hoy diremos algunas palabras acerca de sus funciones. He tratado varias veces con relativa extensión del teatro y de la critica de la culta capital del Principado y siempre he procurado demostrar que ni uno ni otra responden á la severidad é independencia, imparcialidad y franqueza del carácter catalán.

En vista de las obras que ha estrenado en los albores de la presente temporada, he de confirmar mi anterior aserción, añadiendo que mis sospechas, indicadas en la anterior crónica, acaban de ser confirmadas.

Las obras puramente catalanas que se han estrenado durante la semana que acaba de transcurrir son dos: La tía Tecla de Pui y Soler y L'Agulla del difunto Pelay Bris.

La primera ha dado lugar á largas, pesadas y estériles discusiones. No siempre de estas sale la luz. La crítica periodística, ha condenado la nueva obra; los amigos del autor la defienden, pero con escaso valor, como por compromiso. Y es milagro que esta vez la crítica barcelonesa esté de acuerdo en el juicio de una obra dramática catalana y en frente de los amigos del autor.

Los principales defectos que la crítica halla en la nueva producción del autor de Sogra y Nora son los siguientes; falta de argumento y de interés; escaso relieve en los caracteres, y languidez en los diálogos, defectos como se ve, de poca monta. En lo que no es ya tan unánime la apreciación de los periódicos barceloneses es en lo relativo á la bondad de la interpretación de la comedia por la compañía de Novedades.

Para unos, los actores cumplieron como buenos, sin escudarse, pero no contribuyendo en lo más mínimo al hundimiento de la obra; para otros, sin que perjudicaran ni favorecieran á ésta, dijeron los actores sus papeles sin entusiasmo, en voz baja, como quien está convencido de que la comedia era de las que se rinden á su gran pesadumbre por sí solas. Los que, á mi entender, son más imparciales, dijeron que la interpretación de la nueva obra habia sido desastrosa.

Los amigos del Sr. Pui y Soler han tratado de defender la nueva producción diciendo que es una de esas comedias goldonianas, sencillas y ligeras, cuyo mérito principal consiste en los rasgos delicados de observación, en la verdad y naturalidad de los caracteres, en la sinceridad del lenguaje, etc.

Sin que pretenda negar esta afirmación, pues yo mismo la he sostenido en las columnas de otro periódico, aunque en forma más templada, he de contestar que Goldoni, según tengo entendido, no desdena el argumento; que el dulce y discreto autor italiano, si bien hace depender principalmente el mérito de sus obras de las cualidades antedichas, también da gran importancia al argumento, sin el cual, digan lo que quieran críticos grandes y chicos, nunca una obra interesará en el teatro, como no se logre sustituir la unidad que aquel produce con otra unidad, ó se busque la persistencia de la atención del espectador, con cuadros que recreen su vista, con música que deleite sus oídos, ó con otra cosa que despierte su sensualidad. Si escribiera para los admiradores incondicionales del novel autor, extendería estas consideraciones, pero como escribo para los lectores de LA ALMUDAINA y supongo que no ha de haber ninguno que niegue esta doctrina, no digo más acerca de este punto.

Pero también pretenden los amigos de Pui y Soler que el escaso relieve de los caracteres no es un defecto. Dijesen que la pretendida falta de vigor en los personajes es una ilusión de la crítica barcelonesa y yo no diría aquí una palabra. Pero no; ellos sostienen que si los caracteres son vagos, débiles, de poca fuerza, es porque el autor así lo ha querido, con objeto de conseguir mayor grado de realismo.

Dejemos aparte los caracteres secundarios; fijémonos solamente en la protagonista, en la tía Tecla.

Uno de los más autorizados apóstoles del naturalismo en España, Clarín, decía poco más ó menos, en uno de sus más profundos estudios críticos: En la novela no se ha de mirar la condición de los personajes, pero sí importa atender á su riqueza de carácter. El protagonista, especialmente, no puede ser un ente vulgar, sin relieve, estéril y liso, porque un tipo así, á nadie puede interesar. Y si esto dice Alas del protagonista de una novela, ¿con cuánta mayor razón no se ha de decir del de un drama ó de una comedia, ya que en el teatro no se puede apelar ni á la grandiosidad del cuadro, ni á las minuciosidades bellas para interesar? Sin argumento, sin pasiones y sentimientos intensos, sin mágicos esplendores de paleta ó sublimes melodías, sin caracteres vigorosos, y, sobre todo, sin actores que sepan dar realce á todos los detalles, no se consiguió jamás interesar, como no sea ó media docena de amigos y de críticos de alto vuelo.

Por eso la obra del Sr. Pui y Soler, con todas sus cualidades goldonianas, ha fracasado.

Observo que me he detenido demasiado en la obra del Sr. Pui. Procuraré ser más breve en las otras.

L'Agulla de Pelay Briz, el catalanista enragé, muerto el año pasado, es un drama romántico con retazos de naturalismo. El título se justifica por la muerte que se da

Folleín de LA ALMUDAINA 88

E. GABORIAU

EL CRIMEN DE ORCIVAL

Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por El Cosmos Editorial.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.

—Acabemos,—continuó el moribundo;—mis fuerzas se agotan. Esta mañana he entregado ese frasco que contenía parte del veneno, el cuaderno de nuestra biografía y la relación de mi envenenamiento, á un hombre de mi confianza á quien no lograis corromper aunque llegáseis á conocerle. Tranquilizaos; ignora la naturaleza del depósito y el día que os caseis os le devolverá; pero por el contrario, si de hoy en un año no sois marido y mujer, tiene orden de entregar ese sagrado depósito al procurador imperial.

Un doble grito de horror y de angustia manifestó á Sauvresy que había elegido bien su venganza.

—Reflexionad,—dijo,—que esos papeles en manos de la justicia son para los dos el presidio ó el cadalso.

Sauvresy había abusado de sus fuerzas y cayó sobre su lecho fatigoso, con la boca entreabierta, la vista apagada y tan descompuestas las facciones, que parecía pró-

uno con un alfiler con el cual, antes, había matado á su esposa.

La versificación es buena y el lenguaje, un catalán castizo y sobrio que oyen con deleite los que hemos tenido la dicha de nacer en tierra lemosina.

La trama es burda y algunos caracteres exagerados, falsos ó ilógicos; otros, en cambio, parecen arrancados del natural.

La compañía del Romea trató con más consideración el drama de Pelay Briz que su rival de Novedades la comedia de Soler. Pero las compañías catalanas andan de capa caída y no es posible que representen una obra, como Dios y las reglas del arte mandan.

La crítica periodística se ha dividido en la apreciación de la obra y de la ejecución. Hubo periódico que, sin comerlo ni beberlo, las puso en los mismísimos cuernos de la luna. No es de extrañar; según malas lenguas los sueltos encomiásticos para el teatro Romea que inserta el indicado diario, se fraguan en el seno de la empresa de aquel lindo coliseo. ¿Porqué no decirlo?

Sin duda para hacer olvidar el desastre de *La tía Tecla*, la empresa de Novedades puso en escena un dramón traducido del francés por un tal C. C., traductor de á tres al cuarto, titulado (el dramón) *Los Garduños*. Roberto Racaire y Bertrand, dos tipos que juegan á los bandidos, son los protagonistas. Las aventuras son tontas y capaces de aburrir al dios Momo; el diálogo hinchado,roso, pesadísimo. Eso, sí, los demás elementos, son peores.

No sé si decir, después de esto, que el Teatro de Novedades se ha colocado en situación de inferioridad con respecto al Romea, donde han tenido más tino en la elección de obras y más cuidado en su interpretación. Solo han presentado una obra nueva, pero no tan enclenque como *La tía Tecla*, y por otra parte han sabido escoger de entre las antiguas, aquellas joyas que el público oye siempre con gusto.

En el Principal se ha estrenado también una obra, *El Hijo de la Nieve* de Ramos Carrión y Vital Aza; pero este estreno tiene para nosotros menos importancia, por tratarse de una obra castellana ya estrenada en Madrid. Este es otro de los abusos que suelen cometer las empresas teatrales. Anuncian en letras gordas en los carteles ESTRENO y en letra mucho más pequeña añaden en esta capital, si no se olvidan de esta advertencia, que es lo más común. Y acude uno presuroso al teatro, esperando ver una obra completamente nueva y la pobrecita no puede ya con su cuerpo cansado de arrastrarle por Madrid y por teatros de provincias.

El Hijo de la Nieve, no parece hijo ni de la nieve, ni de los autores que lo engendraron: tal es de mentecato, falto de gracia y de sal. Es simplemente una revista con honores de comedia de espectáculo, más presuntuosa, pero no por esto de mayor mérito que las zarzuelas cómico-líricas hoy al uso.

Lo más notable, en cuestión de espectáculos, que se ha presentado en lo que va de temporada; es sin duda alguna, el Doctor Robertch, que posee una facilidad muy grande en recordar, por medio de recursos

ximo á espirar; pero ni Berta ni Tremorel pensaban en socorrerle: estaban allí uno frente á otro con la pupila dilatada, con la expresión estúpida, como si sus pensamientos se encontrasen en aquel porvenir que le imponía el implacable resentimiento del hombre á quien habían ofendido.

Estaban indisolublemente unidos, confundidos en un destino igual, sin que nada pudiera separarlos más que la muerte. Una cadena más sólida, más pesada que la de los presidios les unía, cadena de crímenes, de infamia, cuyo primer eslabón había formado un beso y un envenenamiento el último.

—¡Sauvresy podía ya morir! ¡Ya había satisfecho su venganza! Libres en apariencia, sus asesinos llevarían eternamente la carga del pasado, más esclavos que los negros que trabajan en la América del Sur.

Separados ya por el odio y el desprecio, estaban condenados á una unión eterna por el miedo del común castigo, y en aquel momento sublime, Berta admiraba á su marido, Berta se sentía capaz de amarle.

Agonizante, débil como un niño, que hubiera ido á lanzar su último aliento, encontraba con un valor, con una energía sobrehumana, y jamás le hubiera creído capaz de tanta constancia, de tanto ingenio. ¡Cómo los había comprendido! ¡Cómo había sabido burlarse de ellos! ¡Cómo había logrado ser el más fuerte!

Hasta cierto punto, aquella escena, ajena á toda previsión humana, la encantaba, y desesperábase al ver al hombre á quien ha-

nemotécnicos y para el cálculo mental, que asombra.

Así, por ejemplo, reparte á diferentes espectadores naipes y fichas de dominó; luego pasa á examinar uno por uno á los espectadores que los han tomado, relacionando su rostro, su vestido, etc. con las fichas ó los naipes, y al cabo de una hora recuerda perfectamente las fichas y los naipes que cada uno tiene. Debo advertir que ni en el reparto, ni en el exámen subsiguiente, ni en la comprobación de su recuerdo, sigue orden ninguno, y además, que en la primera operación los espectadores cogen las fichas ó naipes á capricho.

Este espectáculo ha atraído más gente que las comedias y dramas. ¿No es esto vergonzoso para el teatro?

B. AMENGUAL

19 Octubre de 1891.

La nueva inundación de Almería

(Telegramas oficiales)

Vera 20 (8,25 mañana).—Alcalde al ministro Gobernación.

El alcalde de Albox me comunica por propio el siguiente despacho:

«Desde la diez de la mañana de hoy (19) está descargando aguacero torrencial.

A medida que transcurre el tiempo, sobrecógese el ánimo de los habitantes, y se indica un pánico indecible, sin que los consejos y esfuerzos de las autoridades sean bastantes á conseguir la tranquilidad general.

Son las siete de la tarde: el pánico aumenta, y se extiende á la parte baja de la población, donde se desalojan las viviendas; sus habitantes corren hacia la parte culminante de la misma.

He recibido noticias ciertas de que la Rambla ha salido de madre, y en breve llegará á ésta la riada.

Tomo medidas y precauciones y doy órdenes para evitar desgracias personales.

En este momento, que son las siete y media llega la avenida, que cubre por completo con sus aguas el cauce de la Rambla.

A costa de grandísimos esfuerzos ha podido evitarse la inundación de la Plaza por la parte Norte de la misma.

No hay á la hora en que telegrafio noticias de desgracias personales.

Las tierras que se estaban desarenando han sido nuevamente inundadas y aterradas por completo, resultando estériles los esfuerzos y sacrificios en los desgraciados propietarios.

La fuente que estaba frente á la población, y que después de cuantiosos gastos se había conseguido descubrir y habilitar en parte para el abasto de la población, ha sido inutilizada en mayor grado de lo que quedó por la avenida del 11 de Septiembre.

En todo he sido ayudado por el ingeniero don Vicente S. Intilini, cuyos consejos y sabias advertencias he escuchado y seguido en todas sus partes, haciéndose acreedor á la gratitud de la población y al más profundo reconocimiento de sus autoridades.

Almería 20 (2 madrugada).—Gobernador al ministro de la Gobernación:

«A las diez de la noche de ayer se ha presentado una importante tormenta que no ha cesado de descargar hasta este momento.

ha tenido á sus plantas sin saberle comprender. Entre todos los hombres que conocía, aquel le parecía el más digno de ser elegido y ¡ella misma le daba la muerte!

Por extraño que parezca, el carácter de Berta no es una excepción; se encuentran con frecuencia tipos semejantes, si bien las circunstancias no los conducen sino rara vez á tales extremos. La imaginación de la mujer es el hogar que reanima la casa ó el incendio que la devora. La imaginación de Berta, exaltada por su delirio, la prendió fuego.

Las mujeres dotadas de tan extraña energía, no son términos medios ni para la virtud ni para el crimen; son sublimes ó monstruosas.

Y después de todo, más vale una naturaleza apasionada como la de Berta, que un temperamento flemático como el del conde de Tremorel. La pasión, por su propio movimiento, va aumentándose como la bola de nieve; la debilidad, como una masa de plomo, suspendida al extremo de una cuerda, oscila hacia todos lados, según la dirección que le imprime el primero que llega.

Tremorel, mientras los sentimientos más violentos se agitaban en el alma de Berta, comenzaba á volver en sí, y como siempre, después de pasada la crisis, se rehacía, semejante á esos juncos que el viento inclina y que se levantan apenas pasada la tormenta.

La certidumbre de que Laurencia estaba perdida para él, le desesperaba.

El silencio se prolongó durante un cuar-

Las Ramblas empezaron á tomar agua á las once, y la población alarmada se ha refugiado en las iglesias, en los porches de la plaza y en los edificios de mayor seguridad.

Los dependientes de la autoridad local y lamfa hicieron desalojar los barrios más amenazados, mientras el alcalde y yo recorrimos algunas calles y las inmediaciones de las Ramblas.

La tormenta ha debido alcanzar, por su extensión, á los pueblos inmediatos.

Hasta la hora presente no tengo noticia de desgracias personales.»

Consuegra 20 (5 tarde).—Comisario regio al ministro de la Gobernación:

Enterados de los daños causados por tormenta de ayer en Albox, telegrafio al ingeniero señor Intilini para que proceda con urgencia á recomposiciones más urgentes.

Ordeno asimismo se le envíen 50.000 pesetas para los gastos perentorios que necesite hacer.

Almería 20 (7'47 noche).—Gobernador á ministro Gobernación:

A consecuencia de la tormenta de anoche en el pueblo de Enix, han caído varias exhalaciones sobre la parroquia, causando destrozos de mucha consideración. Se ha cerrado ésta de acuerdo con el cura párroco.

(Por telegráfo)

La tormenta

Almería 20 (2 madrugada)

Esta noche descargó sobre Almería una fortísima tempestad que llenó de terror á sus habitantes.

Los truenos se sucedían sin interrupción, y gran número de chispas eléctricas cayeron en el mar.

Los vecinos de los barrios altos de Almadravilla, San José, Regocijos y Ramblas, tan terriblemente castigados por el temporal del 11 de Septiembre, se apresuraron á abandonar sus casas temerosos de una nueva catástrofe, y tapados con mantas, huyeron hacia la plaza de abastos y el muelle sitios más seguros de la población.

Entre diez y media y once de la noche comenzó á llover tan copiosamente que el agua formó remolinos en el paseo del Príncipe.

A dicha hora la gente de los barrios antes inundados corría amedrentada por las calles en busca de refugio. Muchas personas llegaban con ropas á los soportales de la Plaza Mayor, que no tardó en ser completamente invadida por un inmenso genitio.

De algunos corrales se sacaban los ganados por temor de que perecieran ahogados.

Las autoridades

Mientras tanto la tempestad arreciaba de una manera espantosa. Los truenos cada vez más formidables infundían pavor y el agua caía sin cesar haciendo presentir un nuevo desastre. La rambla de Alfareros llevaba metro y medio de altura.

El alcalde D. Francisco Jover, el primer teniente de alcalde Sr. Tribarte y los concejales Sres. Rumbi, Abad, Vilches, Lopez Pérez y Soria acompañados del secretario del Ayuntamiento, Sr. Barroeta y de varios serenos y guardias municipales recorrieron desde los primeros instantes los barrios y adoptaron las medidas oportunas para evitar desgracias.

Después se encaminaron al convento,

to de hora lo menos. Por fin, Sauvresy triunfó del abatimiento que le dominaba y pudo respirar y hablar.

—¡No lo he dicho todo!—exclamó. Su voz era débil como un murmullo, y sin embargo, resonaba como un rugido terrible en el oído de los envenenadores.

—¡Vais á ver si lo he calculado todo, si todo está previsto! Muerto yo, podía ocurrirnos huir, vivir en el extranjero, pero ni aún eso os será permitido; vivireis en Orcival, en Valfeuilu. Un amigo, no el que ha recibido el depósito, sino otro, está encargado, sin saber la causa, de vigilaros. Si uno de vosotros, retened bien mis palabras, desaparece solo ocho días, al noveno el hombre que tiene el depósito recibirá una orden que le determinará á hacer la consabida entrega á la justicia.

En efecto, todo lo había previsto, y Tremorel, que ya había abrigado la idea de huir, quedó anonadado.

—He procurado además arreglar las cosas de manera que esa tentación de fuga no sea muy fuerte. Dejo toda mi fortuna á Berta, pero se la dejo en usufructo solamente, y no la pertenecerá en propiedad hasta el día de vuestro matrimonio.

Berta hizo un ademán de repugnancia, que su marido creyó alusivo á la copia del testamento que ella guardaba en su poder.

—¿Piensas quizá en la copia del testamento? Ese es un papel sin valor, y que me interesaba tan sólo para sostener vuestra confianza. Mi testamento, el verdadero, está depositado en la escribanía de Orcival y os

atravesando á pie con el agua hasta la cintura la rambla de Alfareros, á fin de dar su xilio á las monjas y á las niñas asiladas.

El alcalde ofreció á unas y otras su casa para que se albergaran en ella en caso de necesidad.

Los escarmentados

Con motivo de la tormenta nadie se acostó en Almería esta noche, pues muchos que ya lo habían hecho se levantaron asustadísimos y estuvieron alerta para ponerse en salvo en caso de peligro.

A las doce la lluvia era menos copiosa; pero á pesar de ello la gente seguía llenando la plaza, los muelles y sitios que se creían más seguros.

En los momentos en que la tormenta era mas fuerte recorrió la población en compañía de las autoridades.

Todas las casas del centro estaban iluminadas con velones y velas colocados detrás de los cristales. Las personas que las hablaban hallábanse dispuestas para abandonarlas en caso de necesidad.

El alcalde mandó que se encendiera todo el alumbrado público.

A las doce y cuarto empezó á correr por la Rambla de Belén un impetuoso caudal de agua. En algunos momentos llegó á temerse que si proseguía el temporal hubiese un desbordamiento por la falta de diques, que fueron totalmente arrasados por la última inundación.

A la una y cuarto cesó de llover y la tranquilidad renació en todos los espíritus.

Las autoridades permanecen velando: No se tiene noticia de que hayan ocurrido desgracias personales. — *Hernández Bermúdez.*

Acampando en las calles

Almería 20 (9:40 mañana.)

Durante la tormenta de la pasada noche, mucha gente se refugió en las iglesias, que los curas abrieron para dar albergue á los fugitivos de los barrios.

Muchas mujeres entraron en los templos llevando en brazos y envueltos en mantas á sus hijos.

Las autoridades se retiraron á las dos de la madrugada.

A dicha hora había mucha gente descansando en la plaza; pero la mayoría volvió á sus casas convencida de la desaparición del peligro.

Se cree que la tormenta causó daños en los pueblos inmediatos.

El gobernador, el alcalde y las demás autoridades se han portado admirablemente. — *Hernández Bermúdez.*

Otras noticias

Almería 20 (12:30 tarde)

A consecuencia del temporal falleció de repente una mujer, que huyendo del barrio de Almadravilla iba á refugiarse en casa de una hermana suya.

La tempestad sorprendió á un arriero en el momento en que pasaba á orillas del mar por un puente de la carretera de Málaga, y perdió tres caballerías que fueron arrastradas por el agua.

Noticias recibidas de Alhama, Roquetas y otros puntos, anuncian que las vegas han sido arrasadas por las aguas.

El río Andrax arrastra muchos árboles, carros y muebles.

Urge que se nombre personal para estudiar el desvío de las ramblas de Almería.

Si el ministro hubiera estado aquí anoche; si hubiera presenciado el pánico que se apoderó de sus habitantes; oído el toque de las campanas y visto como á deshora se abrían las iglesias, las escuelas, el Ayuntamiento y otros edificios para dar albergue á los fugitivos, puede asegurarse que procuraría activar la construcción de las obras que libren á Almería de vivir en continuo sobresalto.

A última hora me dicen que en Albox hubo una gran avenida que inutilizó los trabajos hechos en la vega y en las fuentes. — *Hernández Bermúdez.*

En la Provincia

Almería 20 (4:30 tarde)

Son desconsoladoras las noticias que se reciben de varios puntos de la provincia.

La tormenta de ayer causó grandes estragos en Dalías, Berjas, Enix, Vicar, Alicón, Albox y otros puntos.

Las vegas, campos y poblaciones han experimentado considerables pérdidas.

En algunos pueblos los vecinos abandonaron las casas, huyendo despavoridos á sitios seguros.

Son muchos los edificios que quedaron en ruinas.

Dícese que en Vicar han perecido algunas personas.

Estas noticias no se han confirmado oficialmente.

Es cierto que se ignora el paradero de algunos arrieros que se dedicaban á acarrear uvas y esparto.

En Roquetas quedaron aislados por la inundación total de Algaídas.

Esta mañana pudieron comunicar con

Almería, por mar, los vecinos de este pueblo.

Anoche creyeron perecer porque las ramblas arrojaron las aguas sobre la población. Si se salvaron, débese quizá á que las aguas rompieron los arsenales de la costa, yendo á poco al mar.

Han sido destruidas bastantes casas y cortijos de campo.

Persona llegada esta mañana de Enix dícame que la nube descargó acompañada de exhalaciones, cayendo una que destruyó parte de una iglesia, derribando la torre.

En dicho pueblo se han perdido el resto de la cosecha de uva.

En Adra también descargó la nube. El río Adra se desbordó concluyendo de destrozarse la vega que quedó en buen estado el 11 de Septiembre.

Realmente es grave la situación en que quedan muchos pueblos y precisa atenderlos con recursos.

Hay aquí gran ansiedad por conocer los detalles de lo que ocurrió en los pueblos durante la madrugada última.

El temporal ha resentido bastantes edificios de los barrios de las afueras de esta ciudad. — *Hernández Bermúdez.*

Fuera de España

La cuestión irlandesa

Parecía que con la muerte del gran caudillo irlandés debían terminar todas las discordias nacidas en mal hora entre los nacionalistas de Irlanda, y así lo preveíamos al dar cuenta de aquella muerte. Las corrientes todas oficiales van por ese camino. El grupo de diputados parnellistas que faltaron al jefe, en un momento de despecho publicaron en el mismo instante de su entierro un manifiesto en el que declaraban que proseguirían la lucha empeñada por el que fué su caudillo, llevados ahora del sentimiento de la realidad, que no puede ocultarse ni engañar por mucho tiempo á hombres que se hallan ya curtidors en las lides parlamentarias, no perseveran con mucha energía en sus sentimientos intransigentes y, por lo contrario, todo parece indicar que se avendrán á capitular y entenderse con sus antiguos compañeros de armas que han estado hasta aquí bajo las órdenes del *leader* irlandés fiel al jefe del partido liberal á cuyo lado milita desde que Parnell desertó de sus banderas. El Sr. Mac Carthy, que es el jefe á que aludimos, verá, pues, engrosada su hueste en las próximas elecciones, y los liberales, gracias al socorro inesperado de las veinte ó veinticinco voces que ganarán en Irlanda, merced á esta evolución, pueden ya desde ahora considerarse como vencedoras de sus adversarios los torres. Como consecuencia de esta victoria, conseguida por mediación de los irlandeses, ninguna duda cabe de que Gladstone sin el más mínimo descuido, sin que ni en un detalle se aparte del programa impuesto y aceptado en otros días por el propio Parnell, todas las promesas que hizo á Irlanda y que el triunfo del *home rule* será un hecho en la desgraciada isla. Todas aquellas reformas que se han considerado hasta aquí necesarias para su prosperidad, serán planteadas en tierra irlandesa; la propiedad mejorará de condiciones para los colonos; las libertades municipales serán mayores y más amplias; un parlamento autónomo será sin duda otorgado y en él podrán discutirse y plantearse todas aquellas reformas que se juzgan conducentes á mejorar la situación precaria de Irlanda. El clero que hasta aquí había apoyado tan sólo á los partidarios del señor Gladstone, apoyará también á los nacionalistas que se avengan á combatir por el antiguo programa y éste se realizará de punto en punto. Los conservadores habrán perdido un grupo de diputados con el que podían contar; los liberales lo habrán ganado, y el partido irlandés parlamentario volverá á votar unido y compacto como lo hacía el año pasado antes del famoso proceso O Shea.

Este resultado se previó desde que la muerte del gran vencido fué conocida y se obtendrá á no dudarlo. Todo marcharía, pues, como sobre carriles en Irlanda si un nuevo factor con el que apenas podía contarse hace unos meses no apareciera ahora poderoso y fuerte, imponiéndose á la atención de todos y pareciendo destinado á jugar un gran papel en la futura política de Irlanda.

La semilla, aun cuando sembrada al azar si cae en terreno abonado, fructifica casi siempre. Parnell supo lo que se hacía cuando, en vísperas casi de su muerte, quiso recobrar la popularidad perdida gracias á un esfuerzo supremo del que la caída irremediable ó el prestigio recobrado eran la puesta. Esa semilla era el programa revolucionario que lanzó al azar el agitador; pero sabiendo perfectamente en qué terreno caía. En un país que, como Irlanda, ha padecido durante tanto tiempo las

consecuencias de la tiranía; que por espacio de tantos años ha pedido unas reformas que lo eran necesarias para poder subsistir; que no pudiendo lograr esas reformas ha visto como su población se diezaba cada cinco años por una emigración persistente y copiosa; que por el régimen á que la propiedad se hallaba sometida ha contemplado como poco á poco las cosechas se perdían, los campos quedaban yermos y se cerraban las granjas y poblados reinando la muerte donde antes se esplayó la vida, era natural que un programa revolucionario, lleno de odio contra los opresores seculares, encontrara eco formidable, sobre todo si la formulaba hombre de tanto prestigio como Parnell. Durante un momento pudo la población irlandesa transigir con los ingleses cuando el hombre que tanto había trabajado por ella le impuso esa unión como lazo el más conveniente, como condición casi indispensable para su bienestar. Tascaba el freno impuesto; pero lo toleraba. Mas al punto en que ese mismo que lo había colocado le desechaba, sintiéndose otra vez libre, dió de nuevo curso á sus ideas de siempre y volvió á sentir por los ingleses toda la antipatía, todo el odio, toda la animosidad que contra ellos ha sentido desde que, al dominarla, dispuso de ella como cosa propia en beneficio de los *lordlands* de Escocia, de Inglaterra y del país de Gales.

Al entierro de Parnell asistió silencioso y recogido, pero enérgico aun y vigoroso James Stephens, el jefe de los fenianos de 1835. Revolucionario por temperamento y por convicción, ha estado algunos años apartado de la vida política, mirando friamente como Parnell se batía contra el parlamento británico. No le ayudó en la lucha; se limitó á no estorbarle, á no oponerle obstáculos. Cuando Parnell, ulcerado por la derrota padecida, volvió los ojos hacia los revolucionarios Stephens prestó nuevamente atención á la política, á fuer de luchador antiguo, le embriagaba aún el espectáculo del combate. Muerto Parnell, él era el único jefe posible. Dillon y O'Brien, no bastante radicales, quedaban descartados. Así ha sucedido. Stephens es ahora la única figura que se destaca sobre el horizonte de Irlanda. Sus paisanos, á pesar de los avisos del clero, convierten sus ojos hacia él. Podrá salir vencido del combate; pero la lucha será ruda para Gladstone ha de costarla la victoria. Al rey muerto, rey puesto; después de Parnell, Stephens.

NOTICIAS

De la Capital

Se han de proveer por concurso de ascenso las escuelas públicas de niños de Cas Concos (Felanitx) y de niñas de Galilea (Puigpuñent) y Bonanova (Palma), todas ellas dotadas con el haber anual de 625 pesetas, casa y retribuciones.

Las solicitudes se admitirán en la Secretaría de la Junta Provincial de Instrucción Pública hasta el día 21 del próximo mes de Noviembre.

Anteayer fué decomisada una fusta conteniendo unos veinte litros de vino que se introducía en uno de los coches Ripert.

El alumbrado público de la calle de la Unión será considerablemente aumentado, pues han sido colocados en la acera, del mismo modo que en las calles del Conquistador, Palacio y Juanot Colom, multitud de faroles sobre columna de hierro, en sustitución de los antiguos que se alzan en la cuneta dentro de la vía de carruajes.

Es evidente que aquella calle quedará considerablemente mejorada con esta innovación que está á punto de inaugurarse.

Después de un día espléndido como fué el del viernes, amaneció el de ayer cubierto, soplando el viento al N. E. y con aparato de lluvia. A cosa de las once cayeron cuatro gotas, gruesas, calientes y fueron seguidas de una regular tronada. Salió el sol al principiar la tarde; pero á cosa de las cuatro se puso en la parte del mar un densísimo nublado, que estableció una oscuridad semejante á la del anochecer y empezó á caer una lluvia sostenida con acompañamiento de rayos y truenos que duró por espacio de muchas horas.

Mañana habrá en el pueblo de Inca la primera de las tres ferias anuales que está autorizado para celebrar. A continuar el tiempo como anoche estará de seguro poco animada la feria; pero es indudable que los feriantes y muchas personas más preferirán la oportuna y benéfica lluvia si es que continúa cayendo, por los beneficios incalculables que ha de reportar.

Nota que nos remite para su publicación el Sr. Comandante de Marina de esta provincia:

Los Capitanes y Pilotos de la marina Mercante han entregado con fecha de hoy para el alivio de las víctimas de las inundaciones de Consuegra y Almería en la sucursal del Banco de España, 363.40 pesetas.

Los patrones de cabotaje y costeros han entregado con el mismo objeto, 71'25 pesetas.

Total 434'65 pesetas.

Palma 24 Octubre 1891.

El vapor *Maria* fondeó ayer á las seis de la mañana en nuestro puerto procedente de Marsella y Barcelona de donde trajo 14 pasajeros, entre los cuales figuraba la marquesa de Villadarias y sus hijos.

Se da noticia por algunos periódicos, de que á principios del mes que viene empezará á dar funciones en el Teatro Circo una compañía de zarzuela grande.

No sabemos, con este laconismo y parabólica redacción, si la grande es la zarzuela ó la compañía.

El caso es que bien se ha de menester que haya en el Teatro Circo algo grande; porque lo que hasta ahora ha habido es pequeño, bastante pequeño, en compañía cuando menos.

En el Gobierno civil de esta provincia han sido entregadas á favor de las víctimas de Toledo y Almería, 50 mantas pardas de lana por D. Juan Riutord y Palmer; 7 pañuelos de lana, una chaqueta y pantelón y dos trajes también de lana por el Banco de Préstamos y Caja de Ahorros de Palma, y 3 camisas de mujer, unas enaguas blancas y otras de color y una sábana por el señor Director de *El Diario de Palma*.

La función que se proyectaba dar en el Teatro-Circo á beneficio de las víctimas de las inundaciones, ha fracasado, según dicen algunos de nuestros colegas.

La jefatura de Obras públicas de esta provincia ha ingresado en esta sucursal del Banco de España la cantidad de 871 pesetas 79 céntimos importe de un día de haber íntegro del personal facultativo, administrativo y peones capataces y camineros, á favor de las víctimas de las últimas inundaciones de la Península.

El Liberal Palmesano dice que el jueves fueron declarados cesantes por el Delegado interino de Hacienda, tres individuos empleados en el ramo de consumos.

A la importante suma de dos millones ciento ocho mil trescientas setenta y dos pesetas cuarenta y nueve céntimos ascendía el 21 de los corrientes la suscripción nacional iniciada á favor de las víctimas ocasionadas por las inundaciones del Continente.

Se ha puesto en circulación telefónica la estación número 91 Sociedad General Mallorquina, Muelle, farola vieja.

Telegramas

Suponemos que á consecuencia del mal estado de la línea no hemos recibido los telegramas de nuestro servicio particular.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 18 de Octubre.

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 39 de Octubre;

Convocatoria de la Diputación Provincial.
Denuncia de una mina.
Estado de un recurso de alzada.
Exposición del plano de establecimiento del predio Son Vaquer del Olivar, término de Manacor.
Relacion de las cantidades entregadas al banco de España con destino á la suscripción nacional abierta á causa de las inundaciones de las provincias de Toledo y Almería.
Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Lluçà mayor y Andraitx y por la Junta Municipal de la primera de dichas villas.
Venia de dos porciones del predio Sobremont, término de Esporlas.
Otra de una casa de La Puebla.
Requisitoria para la busca del soldado José Perera Bustal, sumariado por deserción.
Cuenta de caja del municipio de Esporlas.
Inscripciones en el Registro civil de Palma.
Vacantes de Escuelas públicas en esta Provincia.

Cultos para hoy

Jubileo de cuarenta horas

Empezarán en la Concepción (arrabal de Santa Catalina) dedicadas á la Virgen de

Milagro y a S. Magín: exposición á las seis, y á las diez misa mayor con sermón por el P. Francisco Salvá, filipense; al anochecer, después de rezado el Rosario empezará un Triduo con sermón por D. Mateo Rubí y después la reserva.

Otras funciones

En la Real Capilla de Palacio á las 11, salve por sufragio de S. M. el Rey D. Alfonso XII, misa rezada y devoción del rosario por el alma del Excmo. Sr. D. Joaquín Rodríguez Espina, novena de ánimas y salve á la Virgen del Carmen á la intención del Excmo. Sr. D. Romualdo Crespo, para el eterno descanso de sus finados; á las tres y media de la tarde visperas solemnes, via-crucis, con cánticos y motetes, credo y salve por sufragio del joven clérigo D. Lorenzo Verger.

En San Miguel se celebrará la fiesta que la Sociedad Circulo de Obreros Católicos dedica anualmente á sus Santos Patronos Jesús, María y José: á las siete y media comunión general para los socios de dicho Circulo, y á las diez y media misa mayor solemne con sermón por D. Mateo Llobera, Cura-párroco de Santañy, concluido el oficio se cantará un Te-Deum.

En el Socorro, á las siete, comunión general para los Cinturados, y por la tarde el ejercicio de costumbre, con procesión.

En Montesión, á las siete y media comuni-

ción general para los congregantes de San Luis Gonzaga.

En el Oratorio del exconvento de Capuchinos, por la tarde á las tres y media, continuará la novena dedicada á la Purísima Concepción.

En el Cementerio, también por la tarde, continuará la novena de las almas del Purgatorio.

En la Real Capilla de Palacio á las nueve salve, misa rezada y novena de ánimas á la intención del Excelentísimo D. Luis Moreno, Intendente de Palacio; devoción del Santo Rosario y Salve á la Virgen del Carmen por sufragio de los finados del Excelentísimo Sr. D. José Canalejas.

Visita á la Corte de María
A la Virgen de la Anunciación, en el Santo Hospital.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Continúan en la Concepción (arrabal de Santa Catalina): exposición á las seis, y á las diez terea y misa mayor; por la tarde á las cuatro, actos de coro, y al anochecer, después del Rosario, continuación del Triduo, con sermón, luego la estación y reserva.

Visita á la corte de María
A la Virgen de la Paz, en San Jaime.

DOÑA CATALINA BONNIN Y POMAR, VIUDA
HA FALLECIDO
(Q. E. P. D.)

Sus desconsolados hijos, hijos políticos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos, que por descuido involuntario no hubiesen recibido aviso, se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir al funeral que se celebrará el próximo lunes, día 26, á las diez y media de su mañana, en la iglesia parroquial de Santa Eulalia.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos
Día 22.—Varones, ninguno. Hembras, 1.
No se registró matrimonio alguno.

Defunciones
Día 24
María Margarita Ferriol Arias, viuda, de 64 años, calle de San Felio, de endocarditis.
Filomena Noguera Estarás, casada, de 52 años, calle de Pueyo, de inequencia.

Hospital civil
Día 24
Movimiento de enfermos.—Entradas: 3 hembras—
Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto
DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL
Estado de la atmósfera.—Cubierta por densísimo nublado, llueve en todo el hemisferio y hay sobre la ciudad una nube de rayos y truenos.
Horizonte.—Cerrado é invisible en todo el circulo.
Idem del viento.—S. S. E. duro.
Idem del mar.—Oleaje del viento y cabrillada.
Buques á la vista.—Ninguno.
Vigia de Portopt.—Sin señal.

Matadero
RESSES sacrificadas para el abasto público.
Día 23
Bueyes, 3.—Vacas, 1.—Carneros, 33.—Ovejas, 40.
Cabras, 10.—Cabrutos, 5.—Cerdos, 16.—Cerdas, 17.
Lechonas, 3.

Plaza de Toros de Palma

Compañía gimnástica, acrobática y pantomímica, bajo la dirección de los HERMANOS LLOP.

Primer espectáculo para el domingo 25 de Octubre de 1891, á las tres y cuarto en punto, en la que tomarán parte los hermanos Petrel, el Capitán Rossell y el Clown Llop.

Precios.—Palcos sin entrada 2 pesetas.—Sillas de redondel 0'25.—Entrada general 0'40.—Medias entradas para niños menores de 10 años y soldados sin graduación 0'25.—Solo los niños de pecho están exceptuados de tomar entrada.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 24 Octubre—5 mañana.

Barómetro... 754.7 mm.
Termómetro seco... 23.1 grados.
Id. húmedo... 21.8 id.
Minima... 18.4 id.
Reflector... 15.6 id.
Dirección del viento... N. E.
Ascenso del barómetro en 24 horas... 0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas... 6'4 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:15 tarde.
De La Puebla á Palma, á las 7:25 m. y 5:25 tarde.

De Manacor á la Puebla, á las 7 mañana y 5:15 tarde.
De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table with 2 columns: Item and Dinero. Includes entries for Palma 23 de Octubre and Paris 23 Octubre.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for October showing dates 25 and 26 with corresponding events and days of the week.

Servicio de la Compania

TRANSATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—El 10, de Cádiz, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN, para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Colón y Puerto-Quinon.

Línea de Filipinas.—El 16 de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 7 de Octubre de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñae), núm. 5.

PARA PONCE

Saldrá de este puerto del cinco al diez del próximo Noviembre, el velero bergantín goleta URBANA, su capitán D. ANTONIO VAQUER. Admitirá un resto de carga á fletes con destino á dicho punto. Para informes, dirigirse al almacén de D. Bernardo Estela, frente al Cuartel de Caballería.

COLEGIO DEL ANGEL

de las Escuelas de Primera y Segunda Enseñanza Completas. Incorporado al Instituto del Cardenal Cisneros, sito en la Universidad de Madrid, calle de Cedeiros, 13 principal, esquina á la Carrera de S. Jerónimo, director-honorario D. José Salas, Pbro. dirigido por D. Antonio Ibor y Guardia. Para adquirir informes de tan acreditado colegio, dirigirse á D. Bartolomé Tolrá, Pbro. Rectoría del Real Palacio de La Almudaina.

Sillería.—Se vende una nueva y tapizada. Darán razón, San Juan, núm. 22, tienda.

Local para un colegio.—Se cede gratuitamente por un tiempo determinado el edificio en que por espacio de tantos años estuvo instalado el Colegio de Santa Teresa, en el Pont d'Inca, que el público favoreció siempre por sus buenas condiciones higiénicas.

El propietario, previo convenio con el inquilino, estaría también dispuesto á ceder en condiciones muy ventajosas para éste, mobiliario y enseres, y á facilitar los medios de establecimiento.

También se admitirán proposiciones de arriendo para la instalación de alguna industria.

Informarán el Conserje de la Protectora ó en la calle de los Huertos, D. José Sansó. 30—3

Piano.—Se vende uno usado en buen estado. Unión, 43, principal. 19

Nodrizas.—Hay una de 24 años y leche de 4 meses que desea encontrar criatura para lactar tanto en casa de sus padres como en la suya. Informarán en el caserío de la Soledad, en la Taberna de Ca na Mosca, carretera de Manacor, núm. 2. 3—3

Horticultor.—En el jardín de la calle de los Olmos, núm. 2, y en el del Terreno, hermanos ambos dueños, se han recibido las muestras de Albarricoqueros y Almendros ya ingertados, y muy pronto se recibirán las muestras de todas las demás clases de árboles frutales. Hay gran variedad en el ramo de jardinería para hacer ramos y coronas propias para el día de los Difuntos. 8—3

BUENA OCASIÓN.—En la calle de la Misión, número 46, principal, se encontrarán en muy buen estado y á precios sumamente módicos, una magnífica SILLERIA tapizada de damasco, un aderezo para comedor, de nogal, componiéndose de sillas, sillones, sofá, mesa, aparadora, y otros diferentes muebles.

Buena ocasión

46—Misión—46

ACADEMIA DE PREPARACION

PARA INGRESO EN LA GENERAL MILITAR

DIRECTOR D. ARTURO GUIU

COMANDANTE CAPITAN DE INFANTERIA ex-Profesor de la Academia General Militar AUXILIADO

POR DISTINGUIDOS Y COMPETENTES PROFESORES MILITARES Y CIVILES Toledo 3, Alfileritos, 3

NO MAS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras. De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar. Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

CONTINUA BARATURA

MUEBLES DE TODAS CLASES

JOAQUIN CUENCA

48—Peaires—48. Por las circunstancias especiales que concurren en este establecimiento ninguna casa de Palma puede ofrecer la baratura que otorgan en las manufacturas que constituyen el Almacén y surtido que se tiene constantemente á disposición del público.

Se venden también sommers de varias clases á precios baratísimos. Se invita al público á que lo vea y juzgue 48—Pelaires—48

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el Místico Oriental, de G. Barutaud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco. Depósito general: Centro Farmacéutico. 31

Aviso al Público

Desde hoy en adelante saldrá cada media hora de la Plaza de San Antonio, n.º 34, un carruaje de alquiler para el Molinar hasta ca se Curre y vice-versa. La cuota será solamente de 0'10 ptas. por viajero. 2

Clases Preparatorias

para el ingreso de la próxima convocatoria de Aduanas. Las clases serán dirigidas por periciales del cuerpo y empezarán el 1.º de Noviembre próximo. Para informes, dirigirse á la Aduana de esta capital. 10—7

Una profesora desea

admitir en su casa á una ó dos pensionistas de buena familia, para educarlas, enseñarles las lenguas castellana y francesa, las labores propias de su sexo y tratarlas como si fuesen de su propia familia. Se darán informes en la imprenta de LA ALMUDAINA, Conquistador, 30.

Agua natural de EL VICHY CATALAN

Representante por estas islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO. Hállase de venta en todas las buenas farmacias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales. Dichos manantiales están declarados de utilidad pública y premiados con los primeros premios en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras en que han hecho competencia.

Avientajan á las aguas extranjeras de su identidad en la cura de las ACIDROSES, DISPEPSIAS, GASTRITIS POR ABUSOS ALIMENTICIOS, CONGESTIONES CRÓNICAS DEL HÍGADO, BAZO ó MATRIZ, resultando inmejorables para devolver el apetito en las convalecencias de toda enfermedad que de él carezca.

Los médicos de más fama dan ya la preferencia al VICHY CATALAN. Estas aguas solas pueden emplearse así como mezcladas en el vino, la leche ó cerveza.

En la tienda de obra

de palma y esparto que hay en la casa número 122 de la calle del Sindicato, se ha recibido un gran surtido de espachos (esportine) propios para la molienda de Aceite. Los hay de todas clases y contruidos con arreglo á los últimos adelantos. Los precios á que se venderán son muy ventajosos. 8—1

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entreciejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperia Padró.

FRASCO 10 REALES. Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Imprenta de Amengual y Muniana